



Asamblea General

Distr.
GENERAL

A/43/508
17 de agosto de 1988
ESPAÑOL
ORIGINAL: ARABE/ESPAÑOL/
INGLES/RUSO

Cuadragésimo tercer período de sesiones
Tema 67 m) del programa provisional*

EXAMEN DE LA APLICACION DE LAS RECOMENDACIONES Y DECISIONES APROBADAS POR
LA ASAMBLEA GENERAL EN SU DECIMO PERIODO EXTRAORDINARIO DE SESIONES

Semana del Desarme

Informe del Secretario General

INDICE

	<u>Página</u>
I. INTRODUCCION	2
II. INFORMACION RECIBIDA DE LOS GOBIERNOS	3
Cuba	3
México	4
Mongolia	6
Qatar	8
República Socialista Soviética de Bielorrusia	10
República Socialista Soviética de Ucrania	11
Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas	14
III. NACIONES UNIDAS	15
A. Sede de las Naciones Unidas	15
B. Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra	16
C. Centros y servicios de información de las Naciones Unidas	17
IV. INFORMACION RECIBIDA DE LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES NO GUBERNAMENTALES	18

* A/43/150.

I. INTRODUCCION

1. En su cuadragésimo segundo período de sesiones, la Asamblea General, en relación con el tema titulado "Examen de la aplicación de las recomendaciones y decisiones aprobadas por la Asamblea General en su décimo período extraordinario de sesiones", aprobó la resolución 42/42 H, de 30 de noviembre de 1987, cuya parte dispositiva dice lo siguiente:

"La Asamblea General,

....

1. Toma nota con satisfacción del informe del Secretario General 1/ sobre las medidas complementarias adoptadas por organizaciones gubernamentales y no gubernamentales en celebración de la Semana del Desarme;

2. Expresa su reconocimiento a todos los Estados y organizaciones internacionales y nacionales, gubernamentales y no gubernamentales por su decidido apoyo a la Semana del Desarme y su activa participación en ella;

3. Invita a todos los Estados que así lo deseen a que, al aplicar en el plano nacional medidas apropiadas con ocasión de la Semana del Desarme, tengan en cuenta los componentes del programa modelo para la Semana del Desarme preparado por el Secretario General 2/;

4. Invita a los gobiernos a que, de conformidad con la resolución 33/71 D de la Asamblea General, de 14 de diciembre de 1978, sigan informando al Secretario General de las actividades que realicen para promover los objetivos de la Semana del Desarme;

5. Invita a los organismos especializados y a otros organismos pertinentes a que intensifiquen, en sus respectivas esferas de competencia, las actividades encaminadas a difundir información sobre las consecuencias de la carrera de armamentos, especialmente la carrera de armamentos nucleares, y les pide que informen al Secretario General según corresponda;

6. Invita también a las organizaciones internacionales no gubernamentales a que participen activamente en la Semana del Desarme e informen al Secretario General de las actividades que realicen;

7. Invita además al Secretario General a utilizar de la manera más amplia posible los órganos de información de las Naciones Unidas a fin de fomentar una mejor comprensión de los problemas de desarme y de los objetivos de la Semana del Desarme por parte de la opinión pública mundial;

1/ A/42/469.

2/ A/34/436.

/...

8. Pide al Secretario General que, de conformidad con el párrafo 4 de la resolución 33/71 D, presente a la Asamblea General en su cuadragésimo tercer período de sesiones un informe sobre la aplicación de la presente resolución."

2. De conformidad con el párrafo 8 de la resolución, el Secretario General presenta el informe sobre las informaciones recibidas con respecto a las actividades que se realizaron para promover los objetivos de la Semana del Desarme.

3. Cabe señalar que la información solicitada en el párrafo 5 de la resolución 42/42 H figurará en el informe del Secretario General titulado "Contribución de los organismos especializados y demás organizaciones y programas del sistema de las Naciones Unidas a la causa de la limitación de armamentos y el desarme", que se presentará a la Asamblea General en su cuadragésimo tercer período de sesiones, de conformidad con la resolución 41/59 D, de 3 de diciembre de 1986.

II. INFORMACION RECIBIDA DE LOS GOBIERNOS

CUBA

[Original: español]
[5 de julio de 1988]

1. Para promover los objetivos que dieron origen a la Semana del Desarme, el Gobierno de la República de Cuba, con la cooperación de instituciones y organizaciones no gubernamentales, desarrolló un plan de actividades que abarcó entre otras:

a) Se proyectaron materiales fílmicos por la televisión durante la Semana del Desarme, sobre:

- i) La posición de Estados Unidos respecto a la carrera armamentista, especialmente la de armamentos nucleares;
- ii) Sobre las maniobras militares que realizan los Estados Unidos, destacando el carácter amenazante e intimidatorio de éstas. Por ejemplo, su actual posición en el Golfo Árabe Pérsico;

b) Una mesa redonda salió en el espacio de televisión "Angulo Ancho" para evaluar la actitud asumida por Estados Unidos en las conversaciones de Ginebra;

c) Se realizó una entrevista a un funcionario de la Cancillería para hablar sobre los principales tópicos del desarme. Esta exposición se realizó por un funcionario;

/...

- d) Se comentó en el NTV la Semana del Desarme y, en especial:
 - i) Importancia de la misma;
 - ii) Objetivos que se persiguen con la misma;
 - iii) Se expuso quiénes y por qué impiden la paz;
- e) Se divulgó a través de la revista dominical de Radio Reloj:
 - i) El objetivo principal de la Semana;
 - ii) Sobre la relación entre el desarme y el desarrollo;
- f) El movimiento cubano por la paz desarrolló:
 - i) Una mesa redonda con la participación de personalidades de relevancia en este tema;
 - ii) Se efectuó el lanzamiento de un libro;
- g) Se publicaron artículos referidos a la política de paz de la URSS;
- h) Se publicó un trabajo en Granma que reflejó la política del Gobierno de Reagan respecto al desarme.

2. Cuba le concede gran importancia a esta jornada, por lo que en esta ocasión, al igual que en las anteriores, la Semana del Desarme ha ocupado un lugar prominente en nuestros medios de difusión masiva.

MEXICO

[Original: español]
[17 de marzo de 1988]

1. Dentro del marco proporcionado por el cuadrésimo tercer aniversario de la Organización de las Naciones Unidas, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México organizó una mesa redonda sobre los desafíos y las perspectivas que enfrenta la ONU actualmente.

2. En la mesa redonda de referencia se analizaron, entre otros, problemas vinculados con la necesidad de lograr un proceso de desarme por el que se liberen recursos que puedan ser utilizados en favor del desarrollo. Asimismo, los ponentes enfatizaron la necesidad de fortalecer el papel de la ONU en la resolución de conflictos regionales y para evitar situaciones generalizadas de conflicto.

/...

3. La mesa redonda fue llevada a cabo en la sede de la Cancillería Mexicana, en Tlatelolco, el 23 de octubre de 1987, presentándose las siguientes ponencias:

Las Naciones Unidas en el mundo contemporáneo: desafíos y perspectivas:

a) La UNCTAD VII. Subsecretario Luis Bravo Aguilera, Secretaría de Industria y Comercio;

b) Las Naciones Unidas frente a los retos futuros. Sen. Hugo B. Margáin, H. Cámara de Senadores;

c) Conferencia Internacional de Estupefacientes. Lic. José María Ortega Padilla, Procuraduría General de la República;

d) Conferencia Internacional sobre la Relación entre Desarme y Desarrollo. Lic. Federico Salas, Secretaría de Relaciones Exteriores;

e) Mantenimiento de la paz y la seguridad, el caso de la guerra Iran-Iraq, Dr. Santiago Quintana, El Colegio de México.

Moderador de la mesa: Emb. Víctor Flores Olea, Subsecretario de Asuntos Multilaterales, Secretaría de Relaciones Exteriores.

4. Se transmitieron programas televisivos difundiendo los peligros que entraña la carrera armamentista para la supervivencia de la humanidad, destacando la importancia de las actividades realizadas en favor de la paz, el desarme y la seguridad internacionales tanto por las Naciones Unidas como por diversos países, entre ellos México. Los programas en cuestión constituyeron, en su mayoría, noticieros y entrevistas a altos funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, científicos, intelectuales y analistas políticos internacionales que se pronunciaron por la necesidad de eliminar las armas nucleares. En particular, se enfatizó la necesidad de lograr, como un primer paso hacia el desarme, que los Estados Unidos y la Unión Soviética firmaran un tratado para la eliminación de los misiles de corto y mediano alcance, de acuerdo con el arreglo en principio que alcanzaron en septiembre de 1987. También se subrayó la necesidad de lograr acuerdos adicionales por los que se redujeran sustantivamente, en 1988, las armas estratégicas, por los que se detuvieran todos los ensayos de armas nucleares y se prohibiera la instalación de cualquier tipo de arma en el espacio ultraterrestre.

/...

MONGOLIA

[Original: ruso]
[29 de febrero de 1988]

1. De conformidad con lo dispuesto en el párrafo 9 de la resolución 41/85 D de la Asamblea General, de 4 de diciembre de 1986, el Gobierno de la República Popular Mongola presenta la siguiente información sobre la celebración, del 24 al 31 de octubre de 1987, de la Semana Internacional dedicada a promover los objetivos del desarme. Al preparar y celebrar la Semana, el Gobierno de la República Popular Mongola, como en ocasiones anteriores, tuvo en cuenta las disposiciones del programa modelo de la Semana del Desarme preparado por el Secretario General de las Naciones Unidas (documento A/34/436).

2. La Semana del Desarme en 1987 transcurrió en un contexto en que de resultados del nuevo pensamiento político y de un enfoque innovador a las cuestiones internacionales se alcanzó un acuerdo de principio entre la Unión Soviética y los Estados Unidos de América sobre la eliminación de sus misiles nucleares de alcance intermedio y de menor alcance. Ello significó que se daría un primer paso importante en la esfera del desarme nuclear y que la situación internacional en su conjunto mejoraría cualitativamente. Ante esta perspectiva esperanzadora la labor principal de la Semana estuvo dirigida a movilizar a la opinión pública del país en apoyo de los objetivos de la creación de un mundo desnuclearizado y no violento, así como a dar amplia información sobre los esfuerzos de las Naciones Unidas en la esfera del desarme. Las organizaciones sociales mongolas participaron activamente en la organización y celebración de la "Onda Mundial de Paz" ^{1/}, que repercutió por el mundo entero bajo el lema "Por la paz y la eliminación de las armas nucleares". Además, tuvieron lugar las siguientes actividades.

3. Con ocasión de la Semana del Desarme y en relación con el Día de las Naciones Unidas, el Secretario General del Comité Central del Partido Popular Revolucionario Mongol y Presidente del Presidium del Gran Jural Popular de la República Popular Mongola, Zh. Batmunj, dirigió un mensaje al Secretario General de las Naciones Unidas y al Presidente del cuadragésimo segundo período de sesiones de la Asamblea General, que se publicó en la prensa central de la República Popular Mongola y se distribuyó como documento oficial de la Asamblea General. En el mensaje se destacaba en particular que "las Naciones Unidas, conformes a su vocación, tienen la plena capacidad para servir de mecanismo universal capaz de aunar y coordinar los esfuerzos de los gobiernos para eliminar la guerra nuclear y garantizar una seguridad general en todos sus aspectos, y, a tal fin, lograr un equilibrio entre los legítimos intereses de los gobiernos y las naciones".

^{1/} La "Onda Mundial de Paz" se organizó en el mundo entero por iniciativa de los participantes en la Conferencia Mundial contra la bomba atómica y de hidrógeno (agosto de 1987, Tokio).

/...

4. El 24 de octubre el Comité Mongol de Defensa de la Paz y la Asociación Mongola pro Naciones Unidas, conjuntamente con otras organizaciones sociales, organizaron en el Estadio Central de la capital de la República Popular Mongola grandes festejos populares dedicados a la Semana del Desarme y la campaña en pro de la "Onda Mundial de Paz". Durante los festejos se efectuó un mitin antibélico de las organizaciones sociales de la ciudad en el que participaron varios miles de personas. Los oradores, entre ellos obreros, ganaderos, científicos, ex combatientes y representantes de la juventud del país, expresaron su pleno apoyo a las iniciativas y las medidas prácticas de la URSS y otros Estados amantes de la paz dirigidas a fortalecer la seguridad internacional, cesar la carrera de armamentos, en particular de armamentos nucleares, y prevenir su propagación al espacio ultraterrestre, así como lograr el desarme real. Los participantes en el mitin aprobaron por unanimidad un mensaje a todos los pueblos de buena voluntad que contenía un llamamiento a las organizaciones sociales de todo el mundo para que redoblaran sus esfuerzos en la lucha por conjurar la amenaza nuclear en aras de una defensa segura de la paz universal, desarrollar un movimiento para la creación de zonas, ciudades y poblados desnuclearizados en todas partes, fomentar el clima de confianza y comprensión mutua, profundizar y desarrollar la amistad y la cooperación y lograr la felicidad y un futuro luminoso para todos los pueblos.

5. Al concluir el mitin en el Estadio tuvo lugar una animada función. Un conjunto de canto político interpretó canciones sobre la paz, la felicidad y la fraternidad de los pueblos y algunos poetas recitaron sus poesías dedicadas a cuestiones de paz y desarme.

6. Más de 200 niños de las escuelas de la capital participaron en un concurso de dibujo sobre asfalto. El tema principal de sus trabajos fue el sueño de un mundo sin armas. A continuación tuvo lugar un regocijo popular.

7. En todas las ciudades y localidades de Mongolia tuvieron lugar mítines, manifestaciones y marchas. Como testigos de la carrera de relevos "Onda Mundial de Paz" se recibieron telegramas y télexes de Hiroshima y Jabarovsk (URSS) y se pasó el testigo a Novosibirsk y las capitales de las repúblicas vecinas del Asia central soviética. En total, la "Onda Mundial de la Paz" atravesó en Mongolia tres husos horarios.

8. El 22 de octubre se celebró en el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular Mongola una conferencia de prensa en la que estuvieron presentes representantes de los órganos centrales de la prensa y de información, periodistas extranjeros y agregados de prensa acreditados en las embajadas de Ulan Bator. En la conferencia de prensa se informó de los fines y las particularidades de la Semana del Desarme en curso, así como sobre las actividades proyectadas en la República Popular Mongola con ocasión de la Semana y la "Onda Mundial de Paz".

9. El 24 de octubre se organizó un "viaje de paz" en la línea aérea internacional entre Ulan Bator y Moscú.

/...

10. Durante la celebración de la Semana se publicaron en la prensa diversos artículos y comentarios sobre cuestiones relativas al desarme y sobre la actividad de las Naciones Unidas en esta esfera. Así, el periódico Unen, órgano central del Comité Central del Partido Popular Revolucionario Mongol y del Gobierno de la República Popular Mongola, publicó un artículo titulado "En la lucha por el desarme". En la prensa se dio amplia difusión también a las celebraciones dedicadas a la "Onda Mundial de Paz".
11. Se transmitieron por la radio y la televisión charlas de mesa redonda sobre cuestiones de desarme y periódicamente se difundieron noticias sobre las actividades que se realizaban en nuestro país y en el extranjero con ocasión de la Semana del Desarme y la campaña en pro de la "Onda Mundial de Paz".
12. Durante la Semana se proyectaron por la televisión nacional películas artísticas y documentales sobre temas antibélicos. Se organizó la proyección de un documental sobre la visita oficial del Secretario General de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, a la República Popular Mongola en mayo de 1987.
13. La Sociedad Mongola sobre la difusión de conocimientos científicos organizó en todo el país disertaciones dedicadas a cuestiones del desarme.
14. Así pues, la Semana del Desarme transcurrió con éxito en Mongolia. Una vez más demostró la voluntad y aspiración del pueblo mongol a la paz y al desarme.
15. La República Popular Mongola propugna que en todo el mundo se realicen actividades eficaces y coordinadas en el marco de la Semana del Desarme. Es necesario que todos los Miembros de las Naciones Unidas y todas las organizaciones del sistema de nuestra Organización participen activamente en este importante movimiento en favor del desarme. Consideramos importante que el tercer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas dedicado al desarme preste particular atención a los modos y criterios para movilizar plenamente a la opinión pública mundial en favor del desarme, en particular para aumentar la eficacia de las actividades realizadas en el marco de la Semana para promover los objetivos del desarme.

QATAR

[Original: árabe]
[16 de junio de 1988]

1. Los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas tienen igual validez e importancia hoy en día que cuando ésta fue promulgada. La Carta establece que la paz y la seguridad internacionales son los dos propósitos principales de la comunidad internacional. El Estado de Qatar, en su condición de Miembro de las Naciones Unidas, permanece fiel a la Carta y a sus propósitos e insiste en la importancia de que todos los Estados se esfuercen por alcanzar plenamente dichos propósitos. La Carta alude en dos ocasiones a la contribución que el desarme debe hacer al mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales; no obstante, la comunidad internacional está cada vez más

/...

convencida de la necesidad de completar las disposiciones en cuestión, aunque sólo sea por el fenómeno contemporáneo de la carrera de armamentos, tanto nucleares como convencionales.

2. El Estado de Qatar está persuadido de que la comunidad internacional reconoce plenamente el aporte que pueden hacer las actividades multilaterales presentes y futuras a la limitación de la carrera de armamentos. Además, tiene la certeza de que los mecanismos multilaterales de las Naciones Unidas tienen toda la competencia y la eficacia necesarias.

3. El Estado de Qatar considera que el clima político internacional actual es propicio para que se logren progresos considerables, habida cuenta, en particular, de la evolución reciente de las negociaciones que se están celebrando en otros foros en relación con el desarme nuclear y convencional y con la adopción de medidas de fomento de la confianza. Qatar estima que el ambiente general imperante en la actualidad podría mejorar considerablemente las posibilidades de que se concierte un acuerdo en el marco de negociaciones multilaterales.

4. La Conferencia de Desarme, por su parte, que hace posible una participación más equitativa en las negociaciones relativas al desarme, tiene un carácter más amplio que es preciso aceptar y que puede servir de base para progresos futuros.

5. El Estado de Qatar no escatima esfuerzos para recalcar y reafirmar la importancia de los objetivos de la Semana del Desarme, así como de la función que desempeña la Organización en esa esfera. Para ello, se sirve de los artículos y análisis publicados en la prensa local y de los estudios presentados por la agencia de prensa de Qatar.

6. La radio y la televisión de Qatar desempeñan también un papel del primer orden en la materia gracias a las informaciones, los programas políticos y demás programas especiales que difunden, en los que hacen hincapié en los propósitos humanitarios que la Organización se esfuerza por alcanzar y en las actividades internacionales que lleva a cabo para fortalecer la paz y la seguridad internacionales. La televisión de Qatar ha destacado en particular las actividades realizadas por las Naciones Unidas y las declaraciones formuladas en diversos organismos internacionales en relación con el problema del desarme. Asimismo, la televisión de Qatar difundió una serie especial de dibujos animados producida por las Naciones Unidas, en la que se subraya la importancia del desarme. La televisión de Qatar, a semejanza de todos los demás órganos de información, pone de relieve las actividades que llevan a cabo las Naciones Unidas.

/...

REPUBLICA SOCIALISTA SOVIETICA DE BIELORRUSIA 2/

[Original: ruso]
[5 de febrero de 1988]

1. El 22 de octubre de 1987 en la capital de la República Socialista Soviética de Bielorrusia, la ciudad heroica de Minsk, se celebró una reunión pública dedicada al Día de las Naciones Unidas y al comienzo de la Semana del Desarme.
2. Inauguró la reunión el Presidente del Soviet Supremo de la RSS de Bielorrusia, I. Y. Naumenko.
3. En la reunión se dio a conocer un mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, con ocasión del Día de las Naciones Unidas.
4. El Viceministro de Relaciones Exteriores de la República, A. N. Sheldov, presentó un informe.
5. En el informe se destacaba en particular que durante los años de su existencia, a pesar de conocidas debilidades y defectos, las Naciones Unidas pasaron la prueba de estabilidad y demostraron su viabilidad en las condiciones de un mundo en rápida evolución. La Organización se ha convertido en un foro singular y el más representativo de los Estados, en un instrumento útil para el arreglo de varios conflictos, la defensa de los movimientos de liberación nacional de los pueblos y la intensificación de la cooperación internacional en diversas esferas.
6. En una carta dirigida al Secretario General de las Naciones Unidas, aprobada por unanimidad por los participantes en la reunión, se subraya que nuestro país y otros Estados de la comunidad socialista aportan una ingente contribución a la labor de las Naciones Unidas en lo que se refiere al mantenimiento de la paz. Consideran que la creación de un mundo no violento y libre de armas nucleares constituye la garantía de supervivencia de la humanidad. Precisamente a este fin apuntan el Programa de eliminación total de las armas nucleares y otros tipos de armas de destrucción en masa antes de fines del presente decenio presentado en la Declaración del Secretario General del Comité Central del Partido Comunista de la Unión Soviética, M. S. Gorbachev, de 15 de enero de 1986, las propuestas de los Estados socialistas en las Naciones Unidas con respecto a la creación de un sistema general de paz y seguridad internacionales y muchas otras iniciativas en materia de política exterior de la URSS encaminadas a contener la carrera de armamentos, poner en práctica medidas reales en la esfera del desarme y fortalecer la paz y estabilidad y una cooperación fructífera y beneficiosa para todas las partes.

2/ Se adjuntaba a la presente respuesta una carta dirigida al Secretario General de las Naciones Unidas por los participantes en la solemne reunión de los medios sociales de la capital de la República Socialista Soviética de Bielorrusia, la ciudad heroica de Minsk, el 22 de octubre de 1987, en celebración del Día de las Naciones Unidas y del comienzo de la Semana del Desarme. Dicha carta puede consultarse en el Departamento de Asuntos de Desarme.

/...

7. Los participantes en la reunión aprobaron estas vastas iniciativas y expresaron la esperanza de que ya en el futuro próximo se logran acuerdos para eliminar los misiles de alcance intermedio y menor alcance, así como acuerdos sobre otras cuestiones del orden del día de las negociaciones soviético-estadounidenses.

REPUBLICA SOCIALISTA SOVIETICA DE UCRANIA

[Original: ruso]
[18 de diciembre de 1987]

1. En 1987 en la República Socialista Soviética de Ucrania se celebraron ampliamente el Día de las Naciones Unidas y la Semana del Desarme. Asimismo, tuvo lugar una amplia gama de actividades antibélicas en el marco de la "Onda Mundial de Paz".
2. El 23 de octubre se celebró en Kiev, capital de la RSS de Ucrania, una reunión solemne de los medios sociales dedicada a estos acontecimientos. En ella participaron representantes de empresas industriales, instituciones científicas y culturales, institutos de enseñanza superior y miembros de los comités de defensa de la paz de la RSS de Ucrania y de Kiev, miembros del Comité Soviético por la seguridad y la cooperación europea y cuadros activos del Fondo Soviético de la Paz.
3. El Presidente del Soviet Supremo de la RSS de Ucrania, P. G. Kostyuk, inauguró la reunión con un discurso de apertura. Observó que las Naciones Unidas, que nacieron como resultado de la victoria histórica sobre el fascismo y el militarismo, encarnaban la resolución y aspiración de los pueblos a preservar a las generaciones venideras del flagelo de la guerra y a convivir en paz. Más de una vez en los años pasados, en situaciones en que el barómetro político anunciaba tempestad, las Naciones Unidas levantaron su voz de advertencia y adoptaron medidas prácticas para sofocar una amenaza a la paz. Sin embargo, las posibilidades de este foro internacional aún distan de haberse utilizado plenamente. Los pueblos del mundo creen que las Naciones Unidas pueden y deben desempeñar un papel más ponderable en la vida internacional, creen en la posibilidad de que la Organización alcance sus nobles ideales y fines.
4. El Viceministro de Relaciones Exteriores de la RSS de Ucrania, V. N. Lipatov, presentó un informe. Hablando sobre el largo y complicado camino que habían seguido las Naciones Unidas a lo largo de los años de su existencia, el relator destacó que esa Organización se había vuelto parte indispensable del sistema de relaciones intergubernamentales y un importante mecanismo de solución de acuciantes problemas internacionales. A su haber había diversas decisiones políticas pertinentes en la esfera de la contención de la carrera de armamentos, la eliminación de focos de conflictos bélicos y de la opresión colonial-racista, la reestructuración de las relaciones económicas internacionales y la intensificación de la cooperación en la esfera de los derechos humanos.

/...

5. La URSS y los demás países socialistas propugnan constantemente que la Organización mundial centre sus esfuerzos en aprovechar al máximo sus posibilidades para conjurar la amenaza de una guerra. Justamente esos Estados presentaron en las Naciones Unidas una iniciativa sobre la creación de un sistema general de seguridad internacional. El 17 de septiembre de 1987 se publicó como doctrina de un mundo seguro un artículo de M. S. Gorbachev, titulado "Realidad y garantías de un mundo seguro". En dicho artículo se presenta una exposición en extremo detallada, armoniosa e íntegra de la concepción del Gobierno soviético sobre los problemas de la paz, la seguridad y el desarme.
6. El relator destacó que, junto con las delegaciones de la URSS, la RSS de Bielorrusia y otros países de la comunidad socialista, desde los primeros días de la fundación de las Naciones Unidas los representantes de nuestra república participaron activamente en su labor, contribuyendo así a la solución de problemas de actualidad.
7. Al intervenir en la reunión, un obrero encargado de dirigir el funcionamiento de varios aparatos de la fábrica de productos químicos de Kiev A. M. Ampilogov, el presidente de la dirección de la sección ucraniana del Fondo Soviético de la Paz, el escritor Yu. D. Bedzik y la estudiante de la Universidad Estatal de Kiev, Victoria Orejova, en nombre de las organizaciones sociales de la ciudad heroica, expresaron su convencimiento de que, aunando sus esfuerzos, los pueblos del mundo defenderían la vida en nuestro planeta y no permitirían una catástrofe nuclear. La orientación pacífica, que persistente y consecuentemente asumían el Partido Comunista de la Unión Soviética y el Estado soviético, subrayaron, gozaba del pleno apoyo y aprobación del pueblo soviético y de la opinión pública mundial progresista.
8. En la reunión se dio a conocer un mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, con ocasión del 42º aniversario de las Naciones Unidas.
9. Los participantes en la reunión aprobaron una carta dirigida al Secretario General de las Naciones Unidas. En dicha carta se subrayaba en particular que las organizaciones sociales de la RSS de Ucrania se pronunciaban a favor de que se incrementaran en todo lo posible la autoridad y la eficacia de las Naciones Unidas y propugnaban el fortalecimiento de su condición política, jurídica y moral y la democratización de sus actividades.
10. En muchas ciudades y localidades de la RSS de Ucrania se celebraron mítines de masas, reuniones de las organizaciones sociales, manifestaciones y otras actividades antibélicas, organizadas por el Comité de defensa de la paz de la RSS de Ucrania en el marco de la "Onda Mundial de Paz", así como en relación con el Día de las Naciones Unidas y la Semana del Desarme.
11. Se efectuaron miles de manifestaciones, marchas y mítines antibélicos en Kiev, Dnepropetrovsk, Krivoi Rog, Zaporozhie, L'vov, Odesa, Poltava, Chernigov, Simferopol y diversas otras ciudades.

/...

12. Un mitin antibélico de masas tuvo lugar en la aldea de Senkovo en Chernigovshchina, junto al Monumento a la amistad instalado en la frontera de la tres repúblicas hermanas de Rusia, Ucrania y Bielorrusia (regiones de Briansk, Chernigovsk y Gomel'sk).
13. Interviniendo en un mitin de un centro regional, la ciudad de Ternopol, el ajustador del complejo fabril "Vatra", caballero de las órdenes de la Revolución de Octubre y del Trabajador de la Bandera Roja, S. K. Susla, declaró: "soy un trabajador y deseo la paz para los pueblos. Mis ojos no son para las tinieblas ni mis brazos para muletas. Cuando se trata de la guerra y la paz, todos somos políticos. Y nuestra política es una sola: amante de la paz y leninista".
14. En el marco de la Semana del Desarme se celebraron acontecimientos deportivos: en Kiev se organizaron torneos atléticos bajo el lema "El deporte, embajador de la paz", así como una carrera de relevos de la paz; entre Jarkov y Belgorod tuvo lugar una carrera de bicicletas, en varias localidades se organizaron carreras atléticas a campo traviesa por lugares de conmemoración de glorias militares.
15. El 24 de octubre constructores de la ciudad de Slavutich de la región de Kiev instalaron una Alameda y un Parque de la paz destinados al personal de servicio de la central de energía nuclear de Chernobyl, y en la ciudad de Ivano-Frankovsk, en la calle Mir se instaló un Parque de la paz.
16. En las ciudades de Ivano-Frankovsk, Nikolaiev, Sumy, Chernovets, Cherkassi y en otras ciudades madres jóvenes con sus hijos participaron en marchas-manifestaciones antibélicas.
17. En el marco de la Semana tuvieron lugar cortejos de propaganda, proyecciones cinematográficas y exposiciones fotográficas dedicadas a la lucha por la paz.
18. En un solo día - el 24 de octubre - en el territorio de la RSS de Ucrania se celebraron 24.000 actividades antibélicas en las que participaron 11 millones de personas.
19. Las actividades antibélicas de las organizaciones sociales celebradas en la República en el período de la Semana del Desarme subrayaron en forma convincente el carácter masivo del movimiento de los partidarios de la paz y su activo aporte a la defensa de la paz.
20. Los medios de información social de la RSS de Ucrania difundieron ampliamente las múltiples actividades dedicadas al Día de las Naciones Unidas y a la Semana del Desarme. Se prestó gran atención a las gestiones de las Naciones Unidas encaminadas al logro de una paz duradera y de la seguridad internacional, la labor de la delegación de la RSS de Ucrania en el cuadragésimo segundo período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, así como las actividades de los partidarios de la paz en otros países en el marco de la Semana del Desarme.

UNION DE REPUBLICAS SOCIALISTAS SOVIETICAS

[Original: ruso]
[16 de agosto de 1988]

1. La celebración de la Semana del Desarme en la Unión Soviética en 1987 fue una clara manifestación del reconocimiento de la paz como supremo valor humano por parte del pueblo soviético. Una característica de esta celebración consistió en que en nuestro país tuvo lugar bajo el signo de la celebración del 70° aniversario de la Gran Revolución Socialista de Octubre, que abrió el camino a la reafirmación de la coexistencia pacífica, el principio universal fundamental de las relaciones interestatales. Uno de los primeros resultados de la Revolución de Octubre fue el Decreto de la Paz, en el que se formularon por primera vez las ideas que sirven de base al concepto moderno de un sistema general de paz y seguridad internacionales. Una característica de la Semana consistió en que transcurrió en vísperas de la visita oficial del Secretario General del Comité Central del PCUS M. S. Gorbachev a los Estados Unidos y la firma del Tratado soviético-estadounidense sobre la eliminación de los misiles de alcance intermedio y de menor alcance, que fue un primer avance real en la vía hacia un mundo desnuclearizado.
2. La Semana del Desarme en la URSS se inauguró con reuniones y mítines dedicados al Día de las Naciones Unidas. Estos tuvieron lugar en Moscú, Leningrado, Minsk y muchas otras ciudades de nuestro país. En estas reuniones se aprobaron mensajes y llamamientos dirigidos a las Naciones Unidas, en los cuales se las instaba a no escatimar esfuerzos para fortalecer la paz universal, conjurar la amenaza de una guerra nuclear y desarrollar la cooperación internacional en un pie de igualdad. Se destacó el papel de las Naciones Unidas y la necesidad de aprovechar la autoridad de la Organización en la causa del fortalecimiento de la paz y la garantía de una amplia seguridad internacional.
3. El 24 de septiembre, a la señal de una campanada en Hiroshima, en los 11 husos horarios de nuestro país resonó una actividad antibélica emprendida por iniciativa de las Naciones Unidas, la "Onda de la Paz". Pasando por ciudades grandes y pequeñas, la "Onda de la Paz" conmovió a decenas de millones de soviéticos y se manifestó en diversas formas de actividades antibélicas: mítines y manifestaciones, marchas con antorchas, exposiciones, concursos y conciertos, oficios por la paz en iglesias y actividades deportivas.
4. En un mitin de solidaridad con las fuerzas amantes de la paz del planeta, que se celebró en Leningrado en el marco de la "Onda de la Paz", participaron más de 1,5 millones de personas. Los obreros metalúrgicos del Lejano Oriente regalaron una placa conmemorativa dedicada a la "Onda de la Paz".
5. El 25 de octubre se celebraron en Bakú y Tbilisi manifestaciones en que participaron ambas ciudades en su conjunto y se efectuaron mítines en los que se aprobaron por unanimidad llamamientos dirigidos al Gobierno de los Estados Unidos exigiendo que pusiera fin a la carrera de armamentos e iniciara un proceso de eliminación total de las armas nucleares. El mismo día se celebró una marcha de miles de personas en Kiev, capital de la RSS de Ucrania.

/...

6. También se llevaron a cabo manifestaciones antibélicas masivas en Brest, Gomel', Frunze, Vilnius, Kishenev, Ashjabad, Donetsk, L'vov, Astraján, Vladimir y en muchas otras ciudades.
7. Los días de la Semana estuvieron colmados de las más variadas actividades. Así por ejemplo, en Tallin se celebró una reunión de activistas de clubes de amistad internacional de la ciudad, en Georgia partidarios de la paz efectuaron un crucero de la paz por el Mar Negro y en Astraján y Voronezh se efectuaron concursos de canto político. Se celebraron concursos de carteles políticos antibélicos en Vinnits, Voronezh, Kostrom y otras ciudades.
8. En muchas ciudades del país se organizaron representaciones teatralizadas y conciertos, cuyas recaudaciones pasaron a engrosar el Fondo Soviético de la Paz. Muchos obreros, empleados y trabajadores de los koljoses cedieron sus ingresos al Fondo Soviético de la Paz.
9. La intelectualidad artística y científica del país también hizo su aporte a la realización de las actividades antibélicas de la Semana. Una velada de cine en Moscú, bajo el título "El cinematógrafo en la lucha por la paz", festivales cinematográficos de películas políticas en Voronezh, Vladimir y Pavlodar, días de poesía por la paz en Rovno, Zaporozhie y Tashkent, "mesas redondas", encuentros con escritores y científicos, he aquí una pequeña lista de las actividades de dicha índole.
10. Cabe observar que en muchas actividades antibélicas de los partidarios soviéticos de la paz participaron representantes de organizaciones y movimientos antibélicos extranjeros.
11. En los medios soviéticos de información social se dio amplia publicidad a la Semana del Desarme. Estuvieron dedicados a este tema muchos reportajes e informaciones de la televisión y la radio soviéticas y en las páginas de periódicos y revistas se publicaron varios artículos y noticias sobre actividades en apoyo al desarme.
12. Los discursos antibélicos de los partidarios soviéticos de la paz durante la Semana del Desarme demostraron la aspiración del pueblo soviético a la conjuración de la amenaza de guerra, la construcción de un mundo desnuclearizado y no violento y la garantía de una seguridad estable para todos.

III. NACIONES UNIDAS

A. Sede de las Naciones Unidas

1. Todos los años, las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas observan ampliamente en la Sede de las Naciones Unidas y en todas partes del mundo la Semana del Desarme. En particular, el Departamento de Asuntos de Desarme y el Departamento de Información Pública tratan de que en la observancia de la Semana del Desarme participe la mayor cantidad posible de sectores del público. Al respecto, la red de centros de información de las Naciones Unidas cumple una función fundamental de estímulo y apoyo de las actividades emprendidas por los participantes interesados en el mundo entero.

/...

2. En la Sede de las Naciones Unidas, durante la Semana del Desarme de 1987 nuevamente se llevaron a cabo dos acontecimientos tradicionales de importancia: su observancia en la Primera Comisión de la Asamblea General y el foro para las organizaciones no gubernamentales, copatrocinado por el Departamento de Asuntos de Desarme y el Comité de organizaciones no gubernamentales sobre desarme en la Sede de las Naciones Unidas.
3. La observancia de la Semana del Desarme en la Primera Comisión tuvo lugar el 26 de octubre en su 20a. sesión, durante la cual hicieron declaraciones el Presidente de la Comisión, el Presidente de la Asamblea General, el Secretario General y representantes de los cinco grupos regionales. Los oradores tomaron nota, entre otras cosas, de logros en los planos bilateral y multilateral en la esfera de la limitación de armamentos y el desarme. Entre éstos se contaron el Tratado entre la Unión Soviética y los Estados Unidos sobre la eliminación de sus misiles de alcance intermedio y menor alcance, progresos en las negociaciones sobre reducciones de armas estratégicas (START) y negociaciones amplias y graduales sobre ensayos de armas nucleares entre las dos principales Potencias; progresos continuos en la Conferencia de Desarme multilateral en Ginebra sobre el tema de una convención amplia sobre las armas químicas, y los resultados logrados en Estocolmo en la Conferencia sobre Medidas de Fomento de la Confianza y la Seguridad y sobre el Desarme.
4. El 29 de octubre se celebró un foro de organizaciones no gubernamentales, titulado "La convención sobre las armas químicas: sus progresos y los problemas que quedan por resolver". Inauguró el foro la Presidenta del Comité de organizaciones no gubernamentales y lo presidió el Secretario General Adjunto de Asuntos de Desarme. Entre los participantes se contaron el Embajador Rolf Ekeus de Suecia (Presidente del Comité ad hoc sobre las armas químicas de la Conferencia de Desarme en Ginebra), el Embajador Max Friedersdorf (Estados Unidos de América), el Embajador Yuri Nazarkin (Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas) y el Embajador Paul Joachim von Stulpnagel (República Federal de Alemania). Respondieron en nombre de la comunidad de organizaciones no gubernamentales Charles Flowerree (ex Embajador de los Estados Unidos a la Conferencia de Desarme en Ginebra), John Barrett (Director Adjunto del Centro Canadiense de Control de Armas y Desarme) y Gordon Burck (Federación de Científicos Estadounidenses). El foro concluyó con un período de debate durante el cual delegados y representantes de organizaciones no gubernamentales y los medios de información hicieron comentarios y plantearon preguntas a los participantes. Asistieron al foro cerca de 160 representantes de organizaciones no gubernamentales, miembros de la comunidad diplomática y funcionarios de la Organización.

B. Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra

5. En Ginebra, la Subdivisión de Ginebra del Departamento de Asuntos de Desarme organizó o patrocinó diversas actividades en el marco de la Semana del Desarme. Entre éstas se contaron una conferencia sobre el tema "Seguridad y desarme - ¿no es sólo una cuestión de armamentos?", pronunciada por el Embajador Martin Huslid (Noruega), Presidente del Comité Plenario de la Conferencia Internacional sobre la Relación entre Desarme y Desarrollo, y una exposición de recientes publicaciones de

/...

las Naciones Unidas y otros materiales de información relativos al desarme. Además, el Movimiento del Personal de las Naciones Unidas y de los Organismos Conexos en Pro del Desarme y la Paz, en estrecha cooperación con la Subdivisión de Ginebra del Departamento de Asuntos de Desarme, organizó los siguientes acontecimientos: una exposición internacional de carteles sobre desarme y paz; una conferencia sobre el tema de "Las armas químicas", que se centró en las perspectivas para el logro de una convención sobre las armas químicas en la Conferencia de Desarme y los efectos del desarrollo de nuevos tipos de armas químicas sobre las negociaciones, y un debate sobre "La guerra nuclear y la radiación".

C. Centros y servicios de información de las Naciones Unidas

6. En la observancia de la Semana del Desarme en 1987 los centros y servicios de información de las Naciones Unidas organizaron en el mundo entero una gran variedad de acontecimientos y actividades conmemorativas ^{3/}, destinados a poner de relieve la función cada vez más importante de las Naciones Unidas en las cuestiones de desarme y la importancia de los objetivos de la Semana del Desarme. Entre dichas actividades se contaron la publicación y distribución de material informativo (a menudo traducido a los idiomas vernáculos), la celebración de reuniones públicas, manifestaciones, marchas de la paz y procesiones, simposios, mesas redondas, seminarios, conferencias, la proyección de películas de las Naciones Unidas, exposiciones artísticas, conciertos musicales y otros acontecimientos conexos.

7. Los directores y funcionarios de los centros y servicios de información de las Naciones Unidas dictaron conferencias sobre diversos aspectos del desarme ante funcionarios gubernamentales, representantes de organizaciones no gubernamentales y los medios de información social, grupos estudiantiles y juveniles y organizaciones sociopolíticas. Además, organizaron ceremonias especiales y también asistieron a ellas, suministraron artículos a los medios de difusión locales y se prestaron para celebrar entrevistas.

8. A fin de alentar una mayor difusión de la Semana del Desarme, los centros y servicios trabajaron en colaboración estrecha con la prensa y los medios de difusión audiovisuales, los ministerios de relaciones exteriores de los Estados Miembros, los organismos y oficinas gubernamentales, las asociaciones pro Naciones Unidas, las instituciones docentes, los centros de investigación y las organizaciones no gubernamentales.

^{3/} Los centros son los siguientes: Accra, Addis Abeba, Argel, Bagdad, Bogotá, Bucarest, Bruselas, Bujumbura, Copenhague, Dar es Salaam, Dhaka, El Cairo, Ginebra, Harare, Islamabad, Kabul, Katmandú, Lagos, La Paz, Lisboa, Lomé, Londres, Madrid, Maseru, México, D.F., Moscú, Nairobi, Nueva Delhi, Panamá, Puerto España, Praga, Rabat, Rio de Janeiro, Roma, Santiago, Sydney, Tokio, Washington, D.C. y Yakarta.

9. Estas diversas iniciativas emprendidas por los centros de información dieron como resultado una efectiva campaña de difusión entre los medios de información, con amplio uso de documentación de las Naciones Unidas, incluido el material informativo suministrado por el Departamento de Asuntos de Desarme y el Departamento de Información Pública. En general, durante la observancia los medios locales de información social trataron extensamente todas las actividades relacionadas con el desarme.

IV. INFORMACION RECIBIDA DE LAS ORGANIZACIONES INTERNACIONALES NO GUBERNAMENTALES

En el párrafo 6 de la resolución 42/42 H, la Asamblea General invitó a las organizaciones internacionales no gubernamentales a que participaran activamente en la Semana del Desarme e informaran al Secretario General de las actividades que realizaran. Las siguientes organizaciones internacionales no gubernamentales han informado al Departamento de Asuntos de Desarme sobre las actividades que llevaron a cabo en 1987 en relación con la observancia de la Semana del Desarme:

Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales, Yakarta, Indonesia

Fundación de Ingenieros 1966 de Bangladesh

Centro Cultural Islámico, India

Instituto Peruano de Polemología

Coalición Portuguesa de Organizaciones no Gubernamentales

Hospital Saitama Nioshi Kyodoo, Japón

Comité de Mujeres Soviéticas

Asociación pro Naciones Unidas de España

Movimiento del Personal de las Naciones Unidas y los Organismos Conexos en pro del Desarme y la Paz.

La información suministrada en este contexto se puede consultar en el Departamento de Asuntos de Desarme.
